



NEUE BRIEFMARKEN

Am 12. April 1961 umkreiste Juri Gagarin als erster Kosmonaut unsere Erde. Dieser Tag wird jährlich in der UdSSR als Tag der Kosmonauten begangen. In den ersten fünf Jahren kosmischer Raumfahrt sind in der Sowjetunion und im Ausland viele Briefmarken erschienen, die sich bei den Philatelisten aus aller Welt großer Beliebtheit erfreuen. Zum Tag der Kosmonauten wurde in der UdSSR eine Sonderreihe herausgegeben, die aus sechs Postwertzeichen aus drei verwandten Motiven besteht, die von verschiedenen Etappen der Kosmoserschließung durch Sowjetmenschen erzählen.

Die erste Briefmarke zeigt künstliche Erdsatelliten, die zweite eine interplanetare automatische Station, welche die Rückseite des Mondes photographiert, und sowjetische Raumschiffe. Auf der dritten Marke ist ein Zukunftsbild der Raumfahrt zu sehen: ein großes Raumschiff rast zu anderen Planeten unseres Milchstraßensystems.

Die Marken dieser Serie haben einen Nominalwert von 10 Kopeken. Die Serie bildet einen Kleinbogen aus sechs Marken: Die erste Reihe besteht aus drei Motiven mit Angabe des Werts in Weiß, die zweite aus denselben Motiven mit Wertangabe in Farbig.

Die Marken wurden im Offsetverfahren hergestellt und gelangten mit der Kammzählung $12\frac{1}{2} : 12$ in Umlauf. Die neue Serie wurde von dem jungen Maler Juri Rjachowski entworfen.

Am Tage der Kosmonauten werden die Marken mit einem besonderen Gedenkstempel versehen. Die vom Ministerium für Post- und Fernmeldewesen organisierte Stempelung erfolgt in den Hauptstädten der Unionsrepubliken, den größten Städten des Landes sowie in der Vaterstadt des großen Raumfahrttheoretikers Ziolkowski, in Kaluga. Die Moskauer Sammlergesellschaft veranstaltete in diesen Tagen im geräumigen Saal des Polytechnischen Museums eine interessante Ausstellung unter dem Motto „Zu den Sternen“, wo man viele Sammlungen von Briefmarken, besondere Aufdruckstempel, Briefumschläge und Zündholzetiketten sehen kann, die aus verschiedenen Ländern stammen und die bewegten Zeitereignisse in der Weltraumerschließung widerspiegeln.

Auf unserem Bild ist ferner ein Sonderbriefumschlag, der anlässlich des Tages der Kosmonauten herausgegeben wurde, zu sehen, sowie die erwähnten mit dem Sonderstempel versehenen Marken. Die Abbildungen auf dem Briefumschlag spiegeln die Leistungen der UdSSR auf dem Gebiet der Erschließung des Weltraums wider.

M. Milkin